

Señor Redactor de
EL PABELLÓN CUBANO.
San José.

Muy estimado amigo :
Por lo excelente, no me resisto á la tentación poderosa de incluirle los recortes siguientes :

" Buen aguinaldo."

Nuestros colegas norte americanos aseguran que Mr. Cleveland ha dicho que está resuelto á reconocer la independencia de Cuba y que enviará al campamento de los insurrectos ese reconocimiento como *christmas present*, aguinaldo de navidad.

Si tal hiciere, sobre dar con ello digna terminación á su período de mando, tendría los elogios de la humanidad entera."

De *La Estrella de Panamá*, 12 de Noviembre de 1896.

PERÚ.

(Noticias por cable).

"Lima, Noviembre 15..... El Ministro Español en Lima ha salido para Bolivia á causa del informe favorable presentado al Congreso por la Comisión de R. R. E. E. tocante á la beligerancia de los cubanos."

BOLIVIA.

(Noticias por cable).

"Lima, Noviembre 12.... De Sucre se avisa que la comisión de R. R. E. E. de la Cámara de Diputados ha presentado informe favorable al proyecto para reconocer la beligerancia de los cubanos." (*Estrella de Panamá*, Noviembre 19 de 1896).

AHORA POR EL MAR.

"Indicaba la prensa de los Estados Unidos hace algunos meses, que los cubanos tenían reservada una gran sorpresa al mundo. Quizás sea esta la aparición próxima de un fantástico barco, pequeño pero formidable, adecuado para batirse ventajosamente con los acorazados españoles que defienden la isla de Cuba contra las expediciones filibusteras, y al cual no podrá darle caza ninguno de los vapores que hasta hoy cruzan por el Océano.

Activar la construcción de ese buque fué el objeto de la estadía del General Roloff en Nueva York, á cuyo respecto encontramos lo que sigue en *El Herald* de esa ciudad.

En *Broadway* (Nueva York) precisamente en todo el centro de la mayor actividad mercantil, en

uno de estos modernos edificios que tienen su cúpula entre las nubes, en el duodécimo piso, hay un astillero del cual sólo tienen conocimiento determinadas personas y en el que sólo se diseñan y preparan buques de modelo científico. Allí en el *Washington Building*, en la factoría científica de Charles D. Mosher, están los planos del buque de Roloff, que próximamente obrará como un agente de muerte y destrucción entre los barcos españoles que rodean la isla. Mr. Mosher, interrogado por un representante del "*New York Herald*", dijo sobre el asunto :

Yo tengo dos buques que los cubanos necesitan ; un agente de ellos se entendió conmigo, pero sería una imprudencia de mi parte el que yo revelara lo convenido entre nosotros.

Por informes procedentes de la Junta Revolucionaria, sábase que ésta tomará, con toda probabilidad, los dos barcos. Lo que está fuera de duda es que el de Roloff se ha puesto ya en obra. Este se llamará "*El Máximo Gómez*" y tendrá 100 pies de largo, 11 de ancho y 4 de calado.

Su andar será de 35 millas por hora ; su armamento constará de 2 cañones torpederos de á 15 pulgadas, uno á popa y otro á proa ; 2 cañones de tiro rápido, de 3 libras, montados también á popa y proa, en torres de acero, y otros 2 cañones de tiro rápido en la cubierta. El buque tendrá cuando así le convenga, la apariencia de un inocente *yate*, y en 3 horas podrá ser transformado en la más terrible máquina de guerra.

El Máximo Gómez, que por su andar y sus especiales condiciones parecerá estar en todas partes, como si poseyera el don de ubicuidad de que parece estar dotado el caudillo cuyo nombre se le ha dado, podrá burlar como él todos los obstáculos y pasará por los mares la bandera de la estrella solitaria, como Gómez la pasea por todos los valles, pampas y breñas de la Grande Antilla.

Según los planos, no hay en toda su superficie visible un solo punto vulnerable por los más poderosos cañones enemigos. Podrá sumergirse, sin el más leve peligro de naufragio, hasta quedar á flor de agua, y no habrá artillero que pueda hacer blanco en él, ni proyectil que alcance á aflojar el más suave tornillo de su maquinaria.

El Máximo Gómez, se empleará especialmente para burlar el bloqueo y llevar armas, municiones y hombres á la isla cautiva, estará

provisto de todos los modernos aparatos de destrucción y aprovechará toda favorable oportunidad para echar á pique cruceros españoles.

Una cubierta singular, protectora de los cañones torpederos, principiará á girar cuando el buque se sumerja para el ataque y el enemigo sólo verá el dorso de acero de un nuevo cetáceo que como verá los mares.

Edison lo ha dicho : llegará un día en que la gran marina de Inglaterra, obra de la rutina, será echada á pique por sólo un diminuto barco, obra de la ciencia. — Los cubanos van á hacer el primer experimento." (De "*La Estrella de Panamá*," 19 de Noviembre de 1896).

No parece sino que todo conspira contra la dominación ibérica en la hermosa Cuba y que ya rasgan el purísimo cielo americano los rayos del libre sol que vivificará la destrucción y ruina de la soberbia é indomable Antilla.

La tea vengadora del negro isleño ; el terrible machete del cubano ; la estridente, asoladora dinamita ; la crugiente cureña y el recalentado rifle : todo, todo siempre devastación y ruina en el ejército castellano..... pero es la aureola del fulgido sol de la libertad en la tierra de Gómez y Antonio Maceo.

Lo saludá afectuosamente,

MANUEL ROSADO.

Liberia, 12—2—96.

GACETILLAS

CON EL mayor placer damos publicidad al acta de instalación del Club Cubano *General Francisco de Miranda*, que un buen grupo de entusiastas correligionarios acaba de fundar en la floreciente villa de San Marcos. Vaya un sincero aplauso en nuestro nombre y en el de la emigración cubana, para estos nuevos adalides de la Santa Causa.

YA ESTÁ entre nosotros el Gran Circo *James Donovan*, y pronto hará su debut con los mil variados atractivos que trae con el buen fin de distraer á los habitantes de esta capital. Véanse los programas.

LLAMAMOS la atención al aviso de venta de la casa que ofrece en venta don Osbaldo Odio.

NUESTRA SOCIEDAD ha sido presa de viva ansiedad por la noticia, de fuente española, de la muerte de Maceo. Si, como lo esperamos, ello resulta falso, el Gobierno debiera aplicar á quienes correspondan, todo el peso de la ley aquella, para los propagadores de noticias falsas.

No es menor el escándalo producido por la conducta de los nobles é hidalgos españoles de por acá. La reprobación de su proceder es unánime en nacionales y extranjeros, que no se imaginan como es posible que en pleno fin de siglo y por gentes que se tienen como civilizadas, se den tan indignos espectáculos. Un enemigo noble y generoso, siempre merece respeto, y aun más después de muerto. Pero ya se sabe donde comienza el África.....

El *Glasgow Herald*, periódico de renombre en Inglaterra y que cuenta la respetable edad de 114 años dice:

"El mayor benefactor de España en los actuales momentos, sería el hombre de Estado con suficiente valor moral para declarar sin ambages y con resolución, que precisa abandonar á Cuba."

LA COMPANÍA "*ARCOS*" ha continuado sus representaciones con numeroso público, que admira cada día más las dotes singularísimas del joven Arcos, verdadero mago del arte que en sus actos de transformismo supera á toda ponderación. El y la niña María puede decirse que son el todo de la Compañía. El público hace justicia á sus méritos cada noche, y sobre todo ahora que ya son las últimas funciones, no dudamos que habrá lleno completo.

HEMOS recibido el primer número de *La Estrella Solitaria* que ha visto la luz en Tegucigalpa, Honduras, como órgano del Club Cubano "*Estrada Palma*", de aquella capital. Trae ameno é interesante material, y cosas tan buenas como el siguiente párrafo que de él copiamos :

"CRÓNICA.—El domingo 8 de este mes se verificó, según estaba acordado, el paseo del pabellón de Cuba. Más de cuarenta y cinco socios del Club, acompañados como de trescientas personas y precedidos de una banda de música, salieron á las cuatro de la tarde, de la casa del señor General don José María Reina, en donde se celebran nuestras sesiones. El glorioso pabellón de la Estrella Solitaria, sa alzaba ufano sobre aquella muchedumbre. Tuvo el honor de ser el primer abanderado nuestro entusiasta consocio don Juan Vallecillo. El paseo recorrió varias calles del Norte de esta ciudad y luego se dirigió al Parque Central, en donde hizo alto. Allí, por designación previa, tomó la palabra el Licenciado don Rómulo E. Durón, al pie de la estatua ecuestre del invicto General Morazán, exponiendo la justicia de la causa de Cuba. A esa hora el entusiasmo se había generalizado y eran de verse los numerosos grupos de nuestras bellas que se asomaron á los corredores, puertas y ventanas de las casas que rodean el parque á dar, con su presencia, animación y encanto á aquella manifestación en favor de los oprimidos contra los opresores. El señor don Jerónimo J. Reina leyó en seguida una inspirada composición poética que fué merecida y calurosamente aplaudida. El paseo se dirigió á continuación al parque de la Merced en donde, al pie del busto de Cabañas, el Bayardo de nuestra historia, improvisó bravamente nuestro amigo don Carlos Cáceres Bustillo. De allí nos dirigimos á la plaza de La Libertad, en Comayagüela, en donde tuvimos el gusto de oír una hermosa poesía de don Simón Díaz Zelaya y las elocuentes improvisaciones de los jóvenes don Marcos Carías, don J. Antonio Midence y don Adolfo Mi-